



AGRICULTURA.

CULTIVO DEL CAFE EN LA HACIENDA DE SAN ANTONIO.

(Estado de Colima.)

Antes de emprender la descripción del modo con que cultivan el café en esta hacienda, procuraré dar una ligera idea de la situación topográfica de este lugar.

Esta hacienda está situada en el fondo de una de las muchas barrancas que tiene el volcán de Colima, por donde circula una gran cantidad de agua que proviene ya de manantiales inmediatos y que ha sido necesario de la mano del hombre para hacer que esta agua se utilice de diferentes maneras, siendo la principal la de servir para los riegos de los cafetales, ó ya que provenga de manantiales lejanos y que corra por la parte más baja de la barranca y que por consiguiente no puede ser utilizada en los riegos, si no es haciendo muchos gastos.

En la parte baja de esta cañada cultivan la caña de azúcar en pequeña escala, relativamente, de donde ex-